

# 2. Beilage zum Leipziger Tageblatt und Anzeiger Nr. 484, Sonntag, 22. September 1901.

## Die Entwicklung des städtischen Schulwesens im Jahrzehnt 1891/1900.

Id. Von den Aufgaben, welche den Gemeinden obliegen, nehmen diejenigen für das Schulwesen die erste Stelle ein. Sie sind in fortwährender Entwicklung begriffen, schon aus dem natürlichen Grunde, weil die Zahl der zu unterrichtenden Kinder ein dauerndes Anwachsen zu verzeichnen hat. In den letzten beiden Jahren sind über die Ausgaben nach dadurch besonders erheblich geworden, doch alle größeren Gemeinden — dem Vorgehen des Staates folgend, der die im Gesetz vorgesehenen Minimalgebühren erhöht — auch ihrerseits zu mehr beträchtlichen Erhöhungen des Lehrergehaltes verpflichtet sind.

Was Leipzig am betrifft, so hat es seit Einverleibung der hinterreinigen Vororte eine bemerkenswerte Schulausdehnung gezeigt, das ohne Weiteres daraus hervor, daß der aus der Stadtfläche zu leistende Aufwand für das städtische Schulwesen noch im Jahre 1888 nur 1.786.318 M. betrug, dagegen im Jahre 1891, nach Einverleibung der Vororte, sich auf 2.934.353 M. verdoppelt, also um 1.148.000 M. gestiegen war. Dabei hatte besonders eine soziale Überleitung der Pauschalschulen in die Alt-Leipziger Verhältnisse noch nicht stattgefunden, denn dazu waren immerhin einige Jahre erforderlich. Ein um so gründlicher Unterschied ist nunmehr vorhanden, wenn wie die Jahre 1891 und 1900 mit einander im Vergleich stehen, denn damit werden wir um besten einen Blick von der Entwicklung des städtischen Schulwesens im letzten Jahrzehnt gewinnen.

Die Zahl der Schüler, die zunächst in Betracht kommt, war in den beiden genannten Jahren folgende:

	1891	1900	Prozentuale Zunahme
Gymnasien	1.467	1.740	18,6
Realhöfen	1.221	2.426	99,5
Höhere Schule für Mädchen	448	604	34,8
Bürgerschulverein	—	71	—
Gemeindeschule	649	929	43,0
Vorstellungsschule für Mädchen	823	822	154,5
diesel. für Knaben	5.298	5.612	5,9
Höhere Bürgerschulen	2.484	3.890	54,2
Bürgerschulen	14.218	16.739	16,9
Bezirksschulen	84.096	43.655	26,7
<b>Gesamtzahl:</b>	<b>80.804</b>	<b>76.438</b>	<b>-26,7</b>

Möglich der Vorstellungsschule für Mädchen, die im Jahre 1893 eine vollständige Neuorganisation erfuhr, haben alle die Realhöfen die verhältnismäßig bedeutendste Zunahme der Schüler zu verzeichnen. Dann folgen die höheren Bürgerschulen, die Gemeindeschule, die höhere Schule für Mädchen, die Bezirksschulen, die Gymnasien und Bürgerschulen, während ganz am Schluss die hier weniger in Betracht kommenden Fortbildungsschulen für Knaben stehen.

Nimmt man diejenigen Schulen, in denen sich Schüler in noch schulpflichtigem Alter befinden, für sich, so ergibt sich für die höheren Schulen (Gymnasien, Realhöfen und höhere Schule für Mädchen) eine Zunahme von 52,4 Prozent, während die Volkschulen (höhere Bürgerschulen, Bürgerschulen und Bezirksschulen) eine solche von 20,2 Proc. für höhere und Volkschulen zusammen ergibt, sich aber eine Zunahme von 30 Proc. gegenüber einer Bevölkerungsanzahl von 24,7 Proc. in dem gleichen Zeitraume.

Bei den Volkschulen fällt insbesondere auf die geringe Zunahme in der Zahl der Bürgerschüler. In Alt-Leipzig hat diese Ziffer sogar in den Jahren von 1890 bis 1900 um 319 abgenommen, wogegen sich in Neu-Leipzig eine Zunahme von 2740 Schüler zeigt. Daraus kommt auf die Bürgerschulen in Balthendorf und Plagwitz, sowie auf die neu begründete Bürgerschule in Connewitz gesammelte 2232 Schüler, während der Rest von 488 Schülern sich auf die vier anderen Bürgerschulen in den Vororten verteilt.

Stellt man fest, wie sich die Zahl sämtlicher Volkschüler auf Alt- und Neu-Leipzig verteilt, so ergibt sich folgendes:

	1891	1900	Zunahme
Alt-Leipzig	22.263	22.737	+ 474
Neu-Leipzig	28.635	41.487	+ 12.852
<b>Gesamtzahl:</b>	<b>50.898</b>	<b>64.224</b>	<b>+ 13.326</b>

Die geringe Zunahme in Alt-Leipzig entfällt auf die höheren Bürgerschulen mit 564, die Bezirksschulen mit 53 und die Höherschule für Schachbordspieler mit 176 Schülern, während sich für die Bürgerschulen die schon erwähnte Abnahme von 319 Schülern ergab. Dabei ist zu bemerken, daß sich in den höheren Bürgerschulen und in der Höherschule für Schachbordspieler eine größere Anzahl Schüler aus den Vororten befand.

Frage man aber, welchen Anteil die einzelnen Schularten an der Bevölkerung hatten, so stellt sich das Ergebnis wie folgt:

	1891	1900	Zunahme
Höhere Bürgerschulen	4.486	5.964	15,9 Proc.
Bürgerschulen	28.133	28.065	-0,2
Bezirksschulen	66.991	67.985	1,4
<b>Gesamtzahl:</b>	<b>99.570</b>	<b>103.914</b>	<b>+ 4,3%</b>

Die Zunahme betrug bei den höheren Schulen 25,6 Proc., bei den Volkschulen 20,5 Proc. Wenn die Zunahme der Lehrkräfte bei den leichteren größer ist als die der Schüler, so ist das wohl auf die Erweiterung der Verhältnisse in den Schulen der früheren Vororte zurückzuführen.

Wir kommen nun zum Hauptpunkte, zu den Kosten des Schulwesens. Um nicht durch zu viel Zahlen zu ermüden, führen wir nur für 1900 die Zahlen und Ausgaben an, nicht aber 1891, und stellen sie beide Jahre lediglich die

Zuschüsse in Vergleich. Der sich ergebende Abschluß steht im folgendenmaßen:

A. Höhere Schulen:	
	1890
Schulosten	181.222
Stadtosten	66.226
Thomasschule	7.139
Realgymnasium	54.812
Realsonnenschule	57.239
L.-III. Realschule	187.464
Realschule	67.716
Lehrerinnenseminar	9.786
Gemeindeschule	24.588
<b>Gesamtzahl:</b>	<b>541.916</b>
<b>Gesamtausgaben:</b>	<b>1.465.864</b>
<b>Gesamtausgaben:</b>	<b>1.488.044</b>

B. Volkschulen:	
	1890
Stadtosten	27.988
Stadtosten	1.937
Stadtosten	1.331.007
<b>Gesamtausgaben:</b>	<b>1.386.307</b>
<b>Gesamtausgaben:</b>	<b>1.386.307</b>

**Gesamtausgaben:** 1.386.307 5.694.915 4.834.608 2.446.309

**Gesamtausgaben**